

GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO



Todología especializada

Miguel Dová
miguel@migueldova.com

Como la vida misma ^{23:27}

• Leí las notas y la letra del nuevo Himno de la Ciudad de México, compuesto por Marcela Rodríguez.

¡CERCADO CÓSMICO, GUERRERA MÍSTICA!

Pensarán mis lectores: ¿qué es esto? ahora sí **Miguelito** se despachó a sus anchas con el peyote. Pues no, al menos no de momento. Leía compungido y escuchaba horrorizado las notas y la letra del nuevo Himno de la Ciudad de México. El respeto que ustedes me merecen me impide expresar en correcto mexicano mi sentir sobre esta obra ~~descalabrada~~. Lo **presentó sin disimulado orgullo el señor Martí Batres**; ya con eso es suficiente para no esperar mucho, pero uno es confiado y, peca de ingenuo, ¡vamos! —me dije, a lo mejor esta vez hicieron algo bonito—. Pero no, una obra encargada a **Marcela Rodríguez**, en principio prometía, le sumaron a casi 300 mujeres, compositoras y otras profesionistas que forman un grupo llamado el ombligo de la luna o algo así. La idea era alejar el símbolo musical y nuevo patrimonio histórico de la ciudad, bien lejos del cochino tono bélico del creado por **Jaime Nunó** y **Francisco González Bocanegra**. Éramos pocos y parió la abuela. Estos místicos personajes, que se pierden en la historia y se instalan en lo prehispánico y se olvidan de la etapa colonial, de la pos-revolucionaria y de la actual, para quedar bien, no sé con quién y acaban quedando mal con todos. Que se cuelgan de la belleza ignominiosa de las guerras floridas, si supieran de qué hablan. No me vayan a tachar de exagerado, brincan de Meshico a México y de instrumento a instrumento. Les transcribo íntegra la letra de este bodrio que, a fuerza de querer ser auténtico, resulta pedestre e inculto. Una mezcla de sinrazones, con músicas varias y armonías deshilachadas.

“Llevas en tu nombre el ombligo de la luna. Calles, serpientes, canales de fuego, de aire, de asfalto circulación sanguínea movimiento perpetuo. Ciudad de México, espejo lúcido, cercado cósmico, guerrera mística, precipicio horizontal, turquesa, agua preciosa, tuna de piedra, nopal divino. Nocturna, sueño latente, evidente ciega. Ciudad milagro, grita, grita águila erguida agua quemada, guerra florida, vuela, vuela sigue tus rumbos. Cuatro Caminos cruzan el centro, se tuerce, se encorva buscando su armonía. Ciudad de México, espejo lúcido, cercado cósmico, guerrera mística, precipicio horizontal. Caos, caos, caos, caos es armonía. Orden, orden, orden desbordado, serpiente emplumada en el segundo piso duplicada, abarcas todos los colores del cosmos, en tanto dure el mundo no acabará la fama y la gloria de México, Tenochtitlan, Ciudad de México”.

Escriben esto y se quedan tan anchas, se pasan por el bote de los tamales la historia para refugiarse agachados en lo peor de nuestro pasado. ¿Dónde está Bellas Artes y dónde Xochimilco? Se les olvidó el Centro Histórico para subir la serpiente emplumada al segundo piso.

Cercado cósmico, ¿qué es eso? Agua quemada. Mamá, ¿será vaporcito? Evidente ciega, perdón, ¿es vidente o es ciega? Ay, de verdad, no se la jalen tanto. Quiere ser música de culto y es de burla. Me gustaba más la canción *Mi Ciudad de Guadalupe Trigo*.

Estos señores de izquierdas trasnochadas se confunden en sus gustos y en sus deseos, los mueve el caos que pregonan en esta letra y se identifican con todo lo precario, con todo lo que no va con las personas normales. Son los que aplauden el genocidio y la antropofagia azteca y se atreven a considerar traidores a los tlaxcaltecas y a todas las otras tribus que lograron sacarse de encima el pie de los dominantes. Y esa mala leche la enseñan en un himno, en un canto, en un discurso o en una dogmática enseñanza a nuestros niños. Hijos de la derrota, me dan miedo.

No conozco a fondo la obra de **Marcela Rodríguez**, sé que sabe mucho de música, que tiene en su haber óperas importantes. Una de dos: o le comieron el seso para sacar esta apelmazada alegoría al desasosiego, o sus socias cooperaron mal.

En fin, yo para cantarle a México todavía recurro a **José José**, a **Emmanuel**, a **Thalía** y a otros muchos chilangos que me emocionan. Es miércoles, cantemos: *Toda la vida/ coleccionando mil amores...* bonito día.



Pugna interna por el poder

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum tiene carta abierta por parte de la población y de los sectores productivos del país para conformar su gabinete y perfilar sus principales líneas estratégicas de su plan de gobierno que permitan recobrar la confianza entre los inversionistas. Sobre todo si se reconsidera la estrategia de seguridad pública, se fortalece el Estado de derecho y se asegura el abasto de energía y agua, entre otros requerimientos básicos para recobrar el crecimiento económico que permita atender la premisa fundamental de "por el bien de todos, primero los pobres".

Ante el barullo que causó el empecinamiento del presidente López Obrador por llevar al Congreso en septiembre la reforma judicial, y que provocó la devaluación del peso, la caída de las bolsas de valores y el incremento de las tasas de interés, se

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez Cano

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

29

enturbió el arranque del nuevo gobierno, sin embargo, la revelación de los primeros integrantes del gabinete de Claudia Sheinbaum, apaciguó las aguas.

Nadie duda que en el segundo grupo de nombramientos que se dará a conocer el próximo jueves, se verá la injerencia de AMLO al colocar a sus incondicionales en varias carteras de relevancia, como la Secretaría de Gobernación, Energía, Bienestar, y otros cargos del gabinete ampliado como Pemex y la CFE; y con esta conformación híbrida del gabinete arrancará

la primera mujer presidenta de México su administración.

En este escenario, subyace el malestar de los llamados "puros" o radicales de Morena, quienes ya se sienten desplazados y ofendidos por dos nombramientos en particular, el de Marcelo Ebrard en la Secretaría de Economía y el de Ricardo Monreal como inminente coordinador parlamentario de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, personajes que no encuentran cabida en ese círculo de los "duros" que coparon al presidente López Obrador desde su primer círculo de colaboradores.

Ese grupo fue el que desplazó a Omar García Harfuch de la candidatura de Morena y aliados para la jefatura de Gobierno de la CDMX y el que se encargó de hacer pedazos al propio Ebrard, luego de que denunciara el piso disparejo en torno al destape de las "corcholatas".

Los "puros" defienden sus cotos de poder sin importar que ello afecte el proyecto de transformación del presidente López Obrador e incluso de la virtual presidenta electa.

Anote al clan Batres, Jesús Ramírez, Mario Delgado, Citlalli



Hernández, Pablo Gómez, Epigmenio Ibarra y otros tantos que reman a contracorriente para frenar más nombramientos de perfiles afines a la doctora, pero que son aborrecidos por aquellos que se ostentan como dueños del pandero.

En este contexto va a ser muy interesante conocer el segundo paquete de nombramientos que dará a conocer mañana Claudia Sheinbaum, y observar el juego de vencidas que se dará en el seno de poder del oficialismo.

Seguramente los "puros" tendrán algunas victorias pírricas, pero en unos meses perderán fuerza conforme avance la gestión de la nueva administración.

Tanto José Ramón de la Fuente, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal, Omar García Harfuch y el mismo Rogelio Ramírez de la O, entre otros personajes que gozan de la confianza de la doctora, están sometidos al fuego amigo que pretenden acotar sus responsabilidades y sobre todo el rango de operación política que tienen y tendrán en el futuro.

Luego de las elecciones que en algún momento se tornaron conflictivas por el grado de agresividad de la oposición hacia

la candidata de Morena, PVEM y PT, lo que se sigue viviendo en el seno del oficialismo es el "carnibalismo puro" por mantener sus privilegios.

Desde luego, el presidente no es ajeno a esta polarización interna, e incluso en ciertos momentos la ha alentado en función de sus filias y fobias, y sobre todo, de mantener incólume su liderazgo político, incluso más allá del término de su gestión.

Dicen los malos que el tabasqueño está dejando varios candados, por si alguien se le quiere salir del redil como la propia revocación de mandato o la incrustación de los "puros" en posiciones estratégicas del gobierno que van desde Gobernación, Fuerzas Armadas, SHCP, Bienestar, hasta en algunas instituciones que fungen en teoría como contrapesos del Poder Ejecutivo como la misma Comisión Nacional de Derechos Humanos.

La primera mujer presidenta tiene todo para convertirse en la mejor, aunque el enemigo lo tenga en casa y no me refiero a AMLO, sino a ese grupúsculo de izquierdosos que han crecido en este sexenio hasta niveles de poder insospechados.



CIVITAS



MONITOREO CIUDADANO

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Ninguna política pública puede acercarse al éxito de transformar positivamente vidas y cotidianidad comunitaria si carece de participación ciudadana. La seguridad es más concentradamente una oportunidad política para el bienestar nacional si se actúa con la población denunciante, colaborativa y crítica.

En la capital nacional existe una experiencia acumulada ciertamente irreplicable en un territorio orográfica y heterogéneamente desafiante. Sin embargo, los principios de acompañamiento ciudadano y miradas críticas no tan disruptivas para un Estado nacional, como lo fueron las exploraciones semi espías y abrumadoramente virales del entonces joven Julian Assange respecto de su gobierno, pueden ayudar enormemente.

A cinco años de la sugerencia de la entonces Jefa de Gobierno y hoy Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, de constituir a través del Consejo Ciudadano una propuesta de monitoreo desde lo ciudadano, se generaron dos resultados centrales: primero, disminución en 72 por ciento de las quejas contra corrupción, maltrato,

violencia extorsiva, abusos o evasión de servicio provenientes de servidores públicos en la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Fiscalía General de Justicia o el Tribunal Superior de Justicia, y segundo, muy relevante en contraste con cualquier experiencia internacional, la recuperación en casi seis puntos porcentuales de la percepción positiva respecto de las policías.

Otros elementos por supuesto determinan o contribuyen a la mejora en la consideración del trabajo policial, de los MP y jueces. Están, entre otros, la dignificación salarial, la capacitación y la promoción del espíritu de cuerpo, facilitado por apropiados liderazgos y aptitud para el trabajo de equipo.

Desde julio de 2019, en la Ciudad de México se desarrolla un modelo único en el mundo, impulsado por la definición aperturista y asertiva de Sheinbaum, constituido por el Consejo Ciudadano de la capital nacional y apoyado por Martí Batres, hasta la fecha. Cuando la ahora Presidenta electa presentó las Comisiones Ciudadanas contra la Corrupción Policial y la Violencia a las Mujeres Policías destacó uno de sus objetivos: sacar de la clandestinidad las prácticas de corrupción para enfrentarlas.

Una mirada activa y detallada desde lo ciudadano aporta a toda política pública. Este modelo ha permitido atender más de 4 mil reportes de ciudadanos y policías, y detonado medidas disciplinarias, administrativas e incluso penales.

Con la mandataria local electa, Clara Brugada, hay expectativa de profundizar esa coordinación singular. Hay probabilidad de mejores resultados a los entregados por Andrés Manuel López Obrador en seguridad, en una administración que interrumpió la continuación del desastre. La combinación ideal de sistemático seguimiento de Sheinbaum, y creatividad institucional con apoyo ciudadano impulsable en la CDMX y en todas las entidades, existe para y con la ciudadanía.

@guerrerochipres



Batres, carrera de gobernabilidad

TIEMPO NUEVO

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS



sgchipres1@hotmail.com / @guerrerochipres

Cuando el panameño Mariano Rivera llegaba al montículo de los Yankees de Nueva York transmitía seguridad a sus compañeros; su lanzamiento característico, el *cutter*, es uno de los más devastadores en la historia del béisbol.

Sus 652 salvamentos representan un récord en la Liga Mayor, lo colocan como el mejor relevista de todos los tiempos y el primer jugador elegido unánimemente al Salón de la Fama en 2019. Un cerrador dominante

con otros 100 ofrecimientos.

Este jueves, como jefe de Gobierno, presenta su Informe Anual en el Monumento a la Revolución —espacio simbólico donde recientemente Clara Brugada celebró como jefa de Gobierno electa El Baile de la Victoria— y detallará el cumplimiento del centenario de promesas.

Batres mantuvo las mejores prácticas de un movimiento ahora nacionalmente encabezado por Sheinbaum, con una mirada centrada en el valor de lo ciudadano y avances en justicia social.

Junto con Sheinbaum, Brugada y otras figuras, representa al obradorismo impulsor de estrategias para los menos favorecidos y el respaldo a la intervención ciudadana ante males sistémicos como la corrupción.

Un ejemplo central se dio a mediados de 2019, cuando, como jefa de Gobierno, Sheinbaum apoyó la creación de las Comi-

con liderazgo único.

Para quien ingresa en esa posición, lo más sencillo —en apariencia— es mantener el juego ganado, si así iba, o no tener nada por perder ante la derrota inminente. Es muy difícil mantener el récord de antecesores de campeonato.

La premisa vale para el deporte como para la política.

Hace ya un año Claudia Sheinbaum tomó la decisión histórica de separarse como jefa de Gobierno de la Ciudad de México para iniciar el camino que la llevaría a ser la primera presidenta electa de la República.

Martí Batres, entonces secretario de Gobierno, tomó la responsabilidad del cargo y marcó distancia de la posibilidad de disminuir el empeño sistemático y sensible de Sheinbaum. Dispuesto a no perder tiempo, se fijó 25 compromisos para los primeros 100 días. Después, tomó la bola y lanzó un *cutter*

siones Ciudadanas contra la Corrupción Policial y la Violencia a las Mujeres Policías presididas por el Consejo Ciudadano de la CDMX.

A cinco años, los resultados reivindican esa determinación: más de 4 mil reportes y una disminución de 72 por ciento en los casos denunciados a la Línea de Seguridad o Chat de Confianza, 55 5533-5533.

Los gobiernos se deben a la entrega de resultados a mayorías y minorías ciudadanas, las cuales, si habremos de juzgar por la pasada elección, ratifican el respaldo al proyecto representado por Batres en la etapa final de la administración iniciada por Sheinbaum. Mantuvo sentido de equipo, ritmo de gobierno, disposición minuciosa a favor de la gobernabilidad y extendió los avances en seguridad y justicia.

Batres se acerca al término de su gestión sin hit ni carrera.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



25 JUN 2024

ALTAVOZ
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

@guerrerochipres



Corrupción policial, a 5 años

13

LA GENTE DEBE INTERVENIR

“Ayúdame a ayudarte”, “lo dejo a su criterio”, “no quiero que me den, quiero que me pongan donde hay”, “un político pobre, es un pobre político”.

La corrupción policial y política de los gobiernos priistas de las últimas seis décadas y la naturalización de ese mal sistémico contra el cual gobiernos, organismos ciudadanos y empresas deben luchar se sintetiza en frases como esas.

Corrupción y malas prácticas en la interacción ciudadanía-policías nos afectan.

La voluntad política, compromiso y liderazgo son herramientas en su contra. Un contrapeso a los intereses detrás de ella es la participación ciudadana.

Hace cinco años, en la CDMX la en-

tonces Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, impulsó la creación, desde el Consejo Ciudadano de la capital nacional, de las Comisiones Ciudadanas contra la Corrupción Policial y la Violencia contra las Mujeres Policias.

Hay continuidad con el Jefe de Gobierno, Martí Batres, y expectativas de profundizar el esquema con la mandataria electa Clara Brugada. En esas comisiones se discuten de manera colegiada, concisa y sistemática, casos de corrupción, maltrato, abuso y otros aspectos de la ciudadanía con policías, ministerios públicos, jueces o mujeres policías victimizadas por abuso o acoso sexual.

Es un modelo único en el mundo. Las irregularidades —inicialmente atendidas en la Línea de Seguridad o Chat de Confianza, 55 5533 5533, o notificadas en las sedes del Consejo— se abordan de manera expedita.

Los resultados legitiman la decisión de involucrar lo ciudadano contra un mal persistente: los reportes bajaron 72%, lo cual ha impactado en mejoría, según el INEGI, de casi seis puntos porcentuales en la percepción del trabajo policial.

La ciudadanía puede contribuir positivamente en la gestión institucional de las policías, los integrantes de la procuración de justicia y del sistema judicial.

Sin la intervención ciudadana informada, crítica y constructiva no hay seguridad.